

LA COMARCA

DIARIO INDEPENDIENTE

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS

Precios de Suscripción

En Orihuela y su término. un mes . . . 1 pts.
En los demás puntos un trimestre. . . 3 »
Extranjero, un id. . . 7'50 »

Anuncios y reclamos á precios convencionales

Pago anticipado

Redacción y Administración

RIO, 13

AÑO 1.

Orihuela 20 de Mayo de 1903.

NÚM. 103.

ACTUALIDAD

Las Cortes.

Los que aún creen y esperan que la política ha de hacer algo que mejore la actual situación del país, y los que aún conservan entusiasmo por hombres ó ideas, todos tienen fija su atención en Madrid, donde, abiertas ya las Cortes, se espera, como siempre, que surjan grandes acontecimientos políticos.

Y, en verdad, á juzgar por lo que se lee en la prensa de Madrid, el Gobierno vá á las Cortes preocupado, puesto que la lucha ha de ser terrible y desigual con las minorías que reúnen fuerzas verdaderamente extraordinarias, y la cohesión de la mayoría no es tal que pueda asegurarle en una batalla reñida la victoria.

Uno de los primeros debates, lo plantearán los republicanos sobre una cuestión de derecho constitucional.

El Sr. Azcárate planteará la cuestión de si debe regir el vigente reglamento de 4 de Mayo de 1847, que en sus artículos 40 y 41 exige á los diputados, que antes de ocupar su asiento como tales, presten juramento ó promesa de guardar ó hacer guardar la Constitución de la monarquía española, fidelidad y obediencia al rey y hacer bien y fielmente el encargo que la nación les hace.

Y, como es consiguiente, créen los republicanos, que el tal juramento contraría la libertad de sus opiniones, haciéndoles jurar fidelidad á una cosa que, desde luego, no está en la conciencia de ninguno cumplir en lo que á una de las preguntas se refiere.

La verdad es que lo que todos los españoles deseamos es que no se pierda el tiempo en discusiones y palabrería que nada práctico sacó la nación nunca, sino en debates breves, serios, profundos, que terminen con algo, algo práctico que acredite que los representantes de la nación ven lo que todos vemos, una nación en ruínas, y que ellos que los tienen ponen los medios no solamente para consolidar y reponer lo que se derrumba, sino hasta para embellecerla con sus antiguas y perdidas galas.

Pero ya empezamos por decir que se pasará el tiempo en discutir política de campanarios y en hacer interminables discursos, hasta que el Gobierno que tiene mucho interés en ello, cierre de nuevo las Cortes y cada cual marche por su lado en busca de fresco en alguna playa de Moda.

Y quiera Dios que nos equivoquemos.

VERDUGO ATENTO.

CUENTO.

En la cárcel de Málaga había si-

do puesto en capilla Juanico Ponce, el de Igualeja, que empezó por contrabandista, siguió el oficio de la irón y acabó por asesino y secuestrador.

Un día le vinieron las malas, y por culpa de un soplo que dió el colono del cortijo de las Chapas y de una mala faena que se cargó su compadre Pepe el Taraján, Juanico se vió con dos esposas, además de la suya legítima, con unos grilletes en los pies y con una condena de muerte.

Entró resignado en la capilla, y hasta llegó á derramar lágrimas recordando todas las picardías, que se debían más que á su natural perverso, á las malas compañías y á la falta de intereses.

Para confesarle y auxiliarle en aquel trance, acudió solícito el padre Francisco, exclaustro más bueno que el modelo de curas, hombre de carácter franco, aunque algo brusco, y andaluz en su pronunciación y en su gracejo.

Serian las nueve de la noche cuando á Juanico Ponce le dió el capricho de tomar una taza de café con el verdugo, como prueba de que no había de guardarle rencor por la faenilla que en nombre de la ley le preparaba para la mañana siguiente.

Entró en la sala el bien ó mal llamado funcionario judicial, con destino por concurso al servicio de-

la Audiencia de Granada. Se llamaba el señor Lorenzo y era bajillo de cuerpo, rechoncho de carnes, con ojos de puntero, pómulos pronunciados y bigote blanco. Usaba un traje de pana carmesí oscuro, y una cadena de oro que podía servir para amarrar un buque.

Juanico y el señor Lorenzo se abrazaron, y maldito si nos importa lo que hablaron entre sorbo y sorbo de café. Entre tanto el padre Francisco, alumbrado por las velas del altar, con gran devoción leía páginas de su breviario, rogando á Dios por el alma del infeliz reo que iba á comparecer ante el más inapelable de los tribunales.

Tardó más de media hora en retirarse el verdugo. Hubo nuevos abrazos y nuevas exhortaciones del sacerdote.

El señor Lorenzo, que estaba necesitado de descanso y un tantico de borracho según el perfume á vino que despedía, salió al rastrillo y cerca de la puerta echó en el suelo una almohada y una zalea, se tendió á la larga y procuró dormirse.

No era todavía la madrugada, cuando el padre Francisco dejó la capilla para ir á la parroquia á arreglar cuanto se necesitaba para los últimos momentos del reo que estaba en capilla.

Llegó al rastrillo, que se hallaba bastante obscuro, y como además estaba muy torpe y era miope, tropezó con el cuerpo del señor Lorenzo, estando á punto de caer.

—¿Quién es?... ¿Quién está aquí?—preguntó algo asustado el cura.

El señor Lorenzo se restregó los ojos y dijo:

—Soy yo, el verdugo, pa servir á osté, pae Francisco.

Y el padre Francisco, malhumorado, contestó:

—¡Para servir á tu madre, sin vergüenza!

Narciso Díaz de Escobar.

Un ateo... como hay muchos.

En el lecho de agonía la hija de un ateo estaba y el padre la contemplaba con la faz torva y sombría porque su sol se ocultaba.

De pie, delante del lecho la frente baja y los brazos cruzados sobre su pecho, con el alma hecha pedazos y en llanto amargo deshecho.

Pensaba mudo y sombrío en la verdad de la muerte y murmuraba el impío: «pues que me consta, bien mio, que no he de volver á verte,

no me aterra ser suicida é iré de tu huella en pos y moriremos los dos y dispondré de mi vida, burlando el poder de Dios.»

Mejor sería que haciendo, dijo un amigo riendo, uso de tu sabia ciencia, salvar pudieras corriendo á tu hija con tu experiencia.

Esto fácil debe ser pudiendo el hombre mandar y con tu inmenso saber, á ver si puedes salvar al pobre ser de tu ser.

El amigo salióse de la estancia y, rompiendo á llorar, dijo el sabio, cayendo de rodillas: ¡Es inútil luchar!

Misabertiene un término. La muerte quiere robar mi amor...

Sí, creo en Dios... Si vos podeis salvarla, salvádmela, Señor! (varla

Pepita Vidal.

COLORACIÓN DE LOS VINOS

(Continuación.)

Pero la intensidad de coloración, en un mismo viñedo, es también variable con la naturaleza del suelo y demás condiciones de producción. Por esto los vinos de tierras montañosas ó de cotos, son generalmente más colorados que los vinos procedentes de llanuras. El color de los primeros suele ser un violeta rojo, mientras los segundos quedan en el rojo. En condiciones iguales, empero, varían el color según sea mayor ó menor la cantidad de ácidos libres contenidos en el vino.

Cuando la vendimia se verifica en tiempo lluvioso, se cosechan siempre racimos podridos en cierta proporción, y la materia colorante de los mismos está en parte destruida. Entonces resultan los vinos de color apagado y menos intenso.

El instrumento más generalizado para determinar el color de los vinos, es el vino colorímetro de Sallerón. Determinase el color del vino por la comparación con los colores de la escala de Chervreul, desde el rojo violeta hasta el tercer rojo. Inmediatamente se busca la intensidad de la coloración haciendo que varíe el espesor de la capa del vino por medio de un tornillo micrométrico cuyo paso de un milímetro se halla dividido en 100 partes. Cada división de la escala representa, pues, un centésimo de milímetro. Si un vino da, por ejemplo, el número 200, indica que el espesor de color necesario para obtener igual intensidad que el color correspondiente al disco de seda, es de dos milímetros. Claro está que á medida que esta cifra se eleve, más espesa será la capa de vino, y por consiguiente este es menos colorado; es decir, que las intensidades están en razón inversa del espesor ó espesores. Los resultados se verían de un modo más evidente, si se convenía en tomar, para expresar el grado de coloración, no ya el número *n*,

leído en el aprrato, sino el cociente 1.000 : n. Una tabla dada por el constructor podría hasta evitar dicha división.

(Se continuará.)

NOTICIAS

Mañana, como tenemos anunciado a nuestros lectores, celebran los vecinos del cercano pueblo de Redovan la tradicional fiesta denominada de las «mozas».

Sabemos que de Orihuela acudirá mucha gente con el fin de presenciarlas.

Entre los republicanos de Alicante se agita la idea de rogar al Sr. Salmerón visite la capital durante su viaje para Palma de Mallorca.

Como ya es sabido, mañana es el día señalado para el gran banquete con que los republicanos de Orihuela piensan celebrar el triunfo obtenido por sus correligionarios en las pasadas elecciones para diputados á Cortes.

El acto tendrá lugar á las ocho y media de la noche con asistencia de la banda del municipio que ejecutará escogidas piezas de su repertorio.

Hasta hoy se han adherido al acto más de setenta comensales.

Nuestro particular amigo D. Justo Giménez ha recibido del extranjero linfas de vacuna, y se ofrece para inocular á domicilio.

Al mismo tiempo y en su establecimiento de la calle de la Corredera, pueden adquirirse sanguijuelas superiores á los precios corrientes.

En Alicante se proyecta celebrar para las próximas fiestas de Agosto una gran exposición artística, agrícola, industrial y de arqueología, para la cual se trabaja con mucho entusiasmo.

Se espera que á esta exposición han de responder todos los pueblos de la provincia.

La «Gaceta» ha publicado hace días una Real orden disponiendo que, por los distintos rectorados se observe con el mayor esmero si en los Ayuntamientos correspondientes á sus respectivos distritos universitarios, existen las escuelas públicas de primera enseñanza que la

ley previene, así como las auxiliares necesarias, cuya provisión ha de llevarse á efecto únicamente con arreglo á lo que determina el expresado reglamento, y que solo en el caso de que existan las exigidas puedan las juntas locales crear con caracter voluntario las que consideren oportuno, expidiendo los nombramientos para el desempeño de estas como estimen conveniente, no pudiendo los interesados nombrados alegar derecho alguno en el magisterio público.

REGISTRO CIVIL.—Se han hecho las inscripciones siguientes:

Nacimientos, 8; matrimonios, 2; defunciones, 1.

Por el Juzgado de instrucción se ha ordenado que se ponga en libertad Francisco Rodríguez García (a) Rana, al cual se le instruye sumaria por haber causado algunas lesiones á otro individuo.

Sr. Alcalde: son muchas las personas que se quejan del mal estado en que se encuentran hace ya bastante tiempo, los bancos que existen en los andenes de la carretera de la estación, los cuales casi se encuentran inservibles para poder sentarse en ellos.

Sr. Román; si las personas que nos llaman la atención sobre este abandono merecen ser atendidas, esperamos que con la mayor brevedad se procederá al arreglo de aquellos asientos.

Al no ser que les esté reservado la misma suerte que á los del paseo de S. Francisco que... todo puede suceder.

Esta mañana ha salido en conducción por la guardia civil para la cárcel de Alicante, el preso Francisco Ruiz Abadía.

Sin empleo de capital, buena ganancia diaria; se obtiene escribiendo á G. A. B.—Casella Postale, N. 196.—Milán (Italia).

Ha sido condenado por el Juzgado municipal á cumplir un día de arresto Manuel López (a) Caliche.

Continúan haciéndose comentarios sobre la cuestión surgida entre los liberales oriolanos y el corresponsal de «La Verdad», de Murcia.

Por cierto que ha llamado mucho la atención que el periódico que se llama

católico y defensor de la verdad, no haya publicado la carta del Sr. Cura don Antonio Mira, que constituye una prueba tan evidente sobre este debatido asunto, y con cuya publicación hubiera dado una prueba indiscutible de su imparcialidad y amor á la justicia.

Ayer riñeron en la calle del hospital Francisco Hernández Martínez y Francisco Ambrosio, ambos de 11 años de edad, causándole este último á su contrincante una herida con una piedra de 2 centímetros sobre el pómulo izquierdo.

Ingresó en el hospital para su curación.

VENTA

De cuatro trillos y varios aperos de labranza.

Darán razón en la fábrica de Pan de S. Antonio sita en la plaza de Monserrate N.º 8.

GRAN BARATO DE CARBON

En el almacén de la calle de Muñoz, núm. 42, se vende por quintales en sacos á 18 reales los 50 kilos.

Garbillado y limpio á 20 reales los 50 kilos.

Por arrobas, 5 rs. 12 1/2 kilos.

¡¡LABRADORES!!

El mejor guano del mundo es

EL GUANO ORGANICO

Sacos de 70 kilos, 5 pesetas.

Guano orgánico con el 10 por 100 de superfosfato animal, á 6 pesetas, saco de 70 kilos.

Estos guanos están muy recomendados para los naranjos.

Para los pedidos

Antonio Gallud

HIDALGO, 41,

TORREVIEJA

Imprenta de Luis Zeron.



SECCION DE ANUNCIOS

LA JAPONESA DE JUAN S. GARCIA

Labradores, 7, Alicante.

Visitad este acreditado establecimiento el cual posee grandes existencias alta novedad.

Paraguas, parasoles, sombrillas, abanicos y bastones.

Perfumeria y bisuteria.

Se componen bebés y se ponen cabezas y pelucas. También se componen boquillas y se entelan abanicos, paraguas y sombrillas.

Efectos militares: condecoraciones: medallas, cruces y placas; roses, teresianas, sables, espadas, cordonería, bordados, banderas, estandartes, pendones, objetos de metal y galonería.

VEGETAL AZGAR

Producto maravilloso, éxito extraordinario, resultados prácticos, único en el día.

Brota el cabello en todas las edades. Evita su caída. Produce efectos maravillosos en edades de 10 á 50 años. Destruye la caspa, fortaleciendo la cabeza.

Es indicable á toda clase de barbas débiles y nacientes. Proporciona un tesoro de belleza para las señoras. No mancha y contiene delicadas esencias que dan un aroma agradable. Las sustancias de que se compone no son nocivas, por ser principalmente de extractos vegetales, empleados ordinariamente como tónicos. Se ofrece gratis á los incrédulos mediante contrato, en los que no se le cobra valor de los frascos empleados si en seis meses no ha brotado abundante cabello. Finalmente, se admiten convenios en los que el inventor se obliga á entregar una cantidad estipulada, si no se obtiene el resultado apetecido.

Precio del frasco, 5 pesetas.

Único depósito: D. FRANCISCO PEDROSA, Peluquería, Hostales.—Orihuela.

EL MEJOR

de los guanos es el que se expende en la CALLE DE SANTIAGO.

DEPÓSITO DE JOSE MARIA SARABIA

Agricultores: probad este excelente y sin rival abono y os convencereis de la superioridad que lleva sobre las demás clases.

Único depósito en Orihuela

Calle de Santiago.

MAQUINAS SINGER

Para COSER

Sucursal en Orihuela: 9, Mayor, 9.

Rogamos al público visite este nuevo establecimiento, donde encontrará un completo surtido de todos los modelos fabricados por la Compañía Fabril «Singer» que pueden adquirirse á pesetas 2'50 semanales. Recomendamos la Bobina Central para trabajos artísticos y uso doméstico.

EL QUE NO ANUNCIA NO VENDE

Muestrario monstruo en papeles pintados de la casa Llorens, de Valencia, última novedad para el año 1903, seiscientos noventa y dos dibujos, precios baratísimos, desde ocho perritas en adelante la pieza.

Además hay otro en papel cristal para decorar cristales de alcobas, buques de escaleras y ventanas de iglesias.

El representante en Orihuela, EL ROJO EL PRACTICANTE.